

Grand-Bassam : aménagement et construction d'une cité au rythme des épidémies de fièvre jaune (1851-1900)

Toily Anicet ZRAN
Maître-Assistant
Département d'Histoire
Université Alassane Ouattara
Anicetzran@yahoo.fr

Résumé

Cet article démontre comment la lutte contre les épidémies de fièvre jaune a constitué le fil conducteur des politiques d'aménagement du territoire de Grand-Bassam, à l'époque coloniale. Érigée en premier chef-lieu de la colonie de Côte d'Ivoire, Grand-Bassam est perçue dès les premières missions d'exploration françaises, comme un site commercial stratégique. Cependant, l'insalubrité liée à son environnement favorise l'émergence de plusieurs meurtrières vagues d'épidémies de fièvre jaune, entre 1851 et 1899. En réponse, le colonisateur initie un train de politiques d'aménagement territorial, actualisées à chaque épisode épidémique. Malgré ces efforts de près d'un demi-siècle, l'hostilité de ce territoire fertile aux poussées épidémiques de la fièvre jaune contraint la France à délocaliser la capitale de la colonie à Bingerville, en 1900. À partir des sources d'archives et des travaux des auteurs antérieurs, l'étude met en relief l'impact des plans de prévention de la fièvre jaune sur la reconfiguration architecturale et environnementale de la ville, à l'époque coloniale.

Mots-clés : Épidémie – Fièvre jaune – Grand-Bassam – politiques d'aménagement.

Grand-Bassam: development and construction of a city at the pace of Yellow fever epidemics (1851-1900)

Abstract

This article demonstrates how the fight against yellow fever epidemics was the common thread of Grand-Bassam land use planning policies during colonial times. Established as the first capital of the colony of Côte d'Ivoire, Grand-Bassam was perceived from the first French exploration missions as a strategic commercial site. However, the insalubrity linked to its environment favours the emergence of several deadly waves of yellow fever epidemics, between 1851 and 1899. In response, the colonizer initiated a series of spatial planning policies, updated with each epidemic episode. Despite these efforts of nearly half a century, the hostility of this fertile territory to epidemic outbreaks of yellow fever forced France to relocate the capital of the colony to Bingerville, in 1900. From archival sources and based on the work of previous authors, the study highlights the impact of yellow fever prevention plans on the architectural and environmental reconfiguration of the city during the colonial era.

Keywords: Epidemic - Yellow fever - Grand-Bassam - development policies.